


Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, алексей СолоВьёВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области малооблачно, без 
осадков; ветер северо-восточный, от слабого до 
умеренного, температура +27…+32.

25 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер юго-восточный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура ночью 
+10…+15, днём +24…+29.

26 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер юго-восточный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура ночью 
+10…+15, днём +24…+29.
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Дорога в обход Украины
Премьер-министр России Дмитрий Медведев подписал 

документ по строительству железнодорожного ответвления, 
которое пойдёт по Воронежской области в сторону Ростов-
ской области по дороге Журавка – Миллерово. «Для чего это 
делается? Именно для того, чтобы обеспечить независимое и 
устойчивое движение поездов в южном направлении, чтобы не 
быть завязанными на те проблемы и неприятности, которые, к 
сожалению, продолжаются у наших соседей»,- приводит «Ин-
терфакс» слова Премьер-министра. Ранее «Коммуна» сообща-
ла, что прокладка участка железной дороги, который в будущем 
свяжет Воронежскую и Ростовскую области России в обход 
территории Украины, началась. Полностью завершить все 
работы планируется в 2018 году. Проект обойдётся в 56,6 млрд 
рублей. Протяженность дороги составит 122,5 километра. 

Прошло огневое испытание
На специальном огневом стенде Научно-исследовательского 

института прикладной механики и электродинамики Москов-
ского авиационного института успешно проведено первое ог-
невое испытание высокочастотного ионного электроракетного 
двигателя, разработанного в Воронежском КБХА совместно 
с МАИ. Об этом 22 сентября сообщила пресс-служба КБХА. 
Создание этого двигателя было начато на предприятии в 2013 
году после того, как КБХА выиграло конкурс Министерства об-
разования и науки РФ на получение субсидий для реализации 
комплексных проектов по организации высокотехнологичного 
производства. Предприятие – единственное от Воронежской 
области – вошло в число победителей с проектом «Создание 
высокотехнологичной производственно-испытательной базы 
для разработки, стендовой отработки и промышленного про-
изводства электроракетных двигателей нового поколения». 

Растить свою «царицу полей»
Гибриды кукурузы воронежских селекционеров ничем не 

хуже чужестранных, лучше переносят жару и засуху и могут 
давать до 120 центнеров зерна с гектара, к тому же сами семе-
на в 4-8 раз дешевле импортных. В этом наглядно убедились 
участники областного совещания аграриев, прошедшего на 
базе Опытной станции ВНИИ кукурузы в Хохольском районе. 
На совещании селекционеры и семеноводы области твердо 
заявили о том, что способны закрыть потребности воронеж-
ских аграриев в семенах «царицы полей». По инициативе 
областного департамента аграрной политики и Ассоциации 
семеноводческих хозяйств состоялся серьезный разговор 
с представителями контролирующих органов по вопросам 
противодействия обороту низкокачественных и контрафакт-
ных семян в регионе. На фоне динамичного развития живот-
новодства и государственной стратегии на импортозамещение 
эта тема приобретает особое звучание.

В лауреатах – детский сад
Коллектив детского сада №6 «Колокольчик» из Каменско-

го района принял участие во II Всероссийском фестивале в 
конкурсе «Лучшее дошкольное образовательное учреждение-
2015» и вошёл в число 207 победителей. В оргкомитет конкур-
са поступило более 600 заявок от дошкольных учреждений 
Российской Федерации.  Коллектив этого детского учрежде-
ния, а это 31 педагог, занимается инновационной проектной 
деятельностью. С  1 сентября прошлого года детский сад стал 
площадкой по введению и реализации федерального стан-
дарта дошкольного образования. Детский сад – победитель и 
регионального этапа конкурса «За нравственный подвиг учи-
теля» в номинации «За организацию духовно-нравственного 
воспитания в рамках образовательного учреждения». 

ФаП готовят к сдаче 
В октябре в центре села Михнево Нижнедевицкого района 

появится фельдшерско-акушерский пункт. Строители присту-
пили к его возведению в конце августе. Уже уложен фундамент, 
смонтирована основа из блоков, ведётся перекрытие крыши. 
Строительство планируют закончить к середине октября. 
Жители села рады, что вскоре у них появится новый ФАП, 
отвечающий всем современным требованиям.

марина Калинина

В них приняли участие 
команды из России и Бело-
руссии. Честь нашей страны 
отстаивали команды из Са-
мары, Набережных Челнов, 
Белгорода, Пензы, Верхней 
Хавы.

Верхнехавская коман-
да «Мираж» Центра до-
п р и з ы в н о й  п о д г о т о в к и 

авиационно-технический 
с п о р т и в н ы й  к л у б  
«САПСАН» ДОСААФ Рос-
сии (тренер – Александр 
Власов), как всегда, не зна-
ла себе равных в течение 
всего турнира. А финаль-
ная встреча с  командой 
«База» из Минска, которая 
завершилась со счетом 2:0, 
упрочила и без того твердые 
позиции наших ребят. 

И вновь победил 
«Мираж»
Самые меткие, быстрые и выносливые пейнтбо-
листы живут в Верхней Хаве. Это подтвердили 
результаты соревнований, прошедших 20 сен-
тября в Москве, где состоялся гала-финал все-
российской серии Pro-SharCup по спортивному 
пейнтболу.

ВлАсть

Воронежские «единорос-
сы» на состоявшейся в 
минувший вторник кон-
ференции подвели итоги 
выборов и определились 
со спикерами.

Валентин петроВ

Разговоры о том, что после 
выборов в областной думе 
произойдут серьёзные кадро-
вые перемены, оправдались. На 
партконференции 22 сентября 
депутаты подыскали замену 
бессменному спикеру двух 
прошлых созывов Владимиру 
Ключникову. На смену ему 
приходит секретарь региональ-
ного отделения партии «Единая 
Россия» Владимир Нетёсов, за 
которого проголосовало боль-
шинство депутатов. Офици-
ально Владимир Нетёсов будет 
утверждён спикером на первом 
заседании областной думы 25 
сентября.

Напомним, что с мая 2011 
года он был заместителем пред-
седателя Воронежской област-
ной думы

В главы городской думы 
Воронежа конференция ре-
комендовала действующего 
спикера Владимира Ходырева. 
И уже в минувшую среду, 23 
сентября, парламентарии Во-
ронежской гордумы четвёртого 
созыва путём тайного голосова-
ния выбрали своим спикером 
депутата от партии «Единая 
Россия» Владимира Ходырева. 
Вице-спикером стал Александр 
Провоторов.

Ожидаемые 
перемены

рейтИнг

Компания «Медиалогия» 
подготовила медиарей-
тинг первых лиц столиц 
субъектов Центрального 
федерального округа за 
август нынешнего года. 
Его лидером стал глава 
Воронежа александр 
Гусев. Его медиаиндекс - 
670,97. 

анатолий ХруСталЁВ

Глава столицы Черноземья 
поднялся на одну ступеньку 
и обошёл своего коллегу Ми-
хаила Гулевского (Липецк) с 
индексом 608,13. Тройку «при-
зёров» замкнул Юрий Цкипу-
ри (Тула), индекс - 395,84.

Сергей Боженов (Белгород), 
шагнув на три позиции вверх, 
расположился на пятом месте 
(индекс - 294,46). А Алексей 
Кондратьев (Тамбов), наобо-
рот, потеряв четыре пункта, 
опустился на восьмое место 
(индекс - 138,27). Ольга Гер-
манова (Курск) удержалась на 
12-м месте с индексом 43,33. 
Сергей Ступин (Орёл) потерял 
одну позицию и занимает с 
индексом 8,41 четырнадцатое 
место.

Медиарейтинг построен 
на основе базы СМИ систе-
мы «Медиалогия», включаю-
щей около 26600 источников: 
ТВ, радио, газеты, журналы, 
информационные агентства, 
интернет-СМИ. 

Лидер в 
ЦФО – мэр 
Воронежа
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ПодПиска 
2016

В Воронежской области  
продолжается  

ПоДПиСКа  
на ПЕРВоЕ ПолУГоДиЕ  

2016 г.  
на газету «Коммуна»

«Золотой состав» команды: Артём Кошелев (капитан), 
Иван Зайцев, Артём Долгих, Дмитрий Митяй, Денис 
Востриков, Ирина Тринеева, Роман Бугаков.

Владимир ионоВ, 

экономист, г.Воронеж

Прокатись с ветерком 
на… автобусе

Нет нужды рассказывать 
обстоятельно, из чего именно 
складываются доходы того 
или иного гражданина. Это 
могут быть зарплата, пен-
сия, стипендия, банковские 
проценты, выручка от веде-
ния подсобного хозяйства и 
многое иное. Но чаще всего 
у людей на слуху зарплаты и 
пенсии. 

В Воронежской области 
среднемесячная начисленная 
заработная плата в январе-
июне 2015 года достигла 24,3 
тысячи рублей, что на 5,6 
процента больше, чем годом 
ранее. В целом по России 
зарплатный показатель со-
ставил 33,1 тысячи рублей, 
однако зафиксирован не рост 
его, а снижение – почти на 9 
процентов.

Средний размер начислен-
ной пенсии в нашем регионе 
на 1 июля равнялся 11,1 ты-
сячи рублей, по РФ – 12,1 
тысячи, это в обоих случаях 
на 11 процентов больше, чем 
год назад.

Если же всё «сплюсовать и 
поделить», включая доходы от 
садов-огородов, дивиденды, 
прибыли миллионеров и так 
далее, то получится, что у нас 
по области в первом полуго-
дии ежемесячный среднеду-
шевой денежный доход со-
ставил аж 27,2 тысячи рублей. 
Но вот реальные денежные 
доходы населения (доходы, 
скорректированные на рост 
потребительских цен) увели-
чились лишь на 3,1 процента. 
Правда, в целом по России 
они и вовсе упали – на 1,1 
процента. Росстат уточняет: 
«Размер реальных пенсий 
россиян в июле 2015 года 
сократился на 4 процента в 
годовом выражении и соста-
вил 35,5 процента от средней 
начисленной зарплаты». 

Определённое представле-
ние о росте благосостояния 
жителей нашего региона мож-
но получить вот по какому 
неформальному показателю 
Воронежстата: в первом полу-
годии 2015-го средний житель 
области на свой денежный 
доход мог совершить в город-
ском автобусе на 40 поездок 
больше, чем в январе-июне 
2014 года.

Радоваться этому обстоя-

тельству мешает то, что поку-
пательная способность сред-
недушевых денежных доходов 
населения (в среднем за ме-
сяц) снизилась по гречневой 
крупе (на 48 процентов), са-
хару (на 19 процентов), рису 
(на 16 процентов), мороженой 
рыбе (на 12 процентов), кури-
ным яйцам (на 7 процентов), 
сыру (на 6 процентов)… Сни-
жение оплатных возможно-
стей произошло и по жилью 
(на 15 процентов). На фоне 
этого слабо утешает то, что 
покупательная способность 
выросла, например, по варё-
ной колбасе (на 3 процента), 
хлебу (на 5 процентов) и… 
водке (на 17 процентов – это 
самый большой рост наших 
возможностей).

нелирическое  
отступление

Повстречал недавно свою 
бывшую сокурсницу, которая 
вышла замуж за итальянца, 
уехала в Рим и изредка на-
езжает в «родненький Во-
ронеж».

– Здравствуй, Виолетта!
– Привет, Володя! А ты что 

здесь делаешь?
– Вообще-то я просто здесь 

живу.
– А я думала, ты тоже за 

границу махнул… Живёшь-
то как?

– Нормально. А ты?
– Я сижу на шее у мужа, 

он у меня состоятельный. 
Хотя ещё недавно работала. 
Но нас, русских, отовсюду по-
гнали – после того, как Россия 
«захватила» Крым. Вот вы 
какие, граждане-россияне, 
«нехорошие»!

– Да, мы такие. И живём 
просто, в смысле скромно, и 
тебе вот мешаем беззаботно 
любить Родину издалека.

Судя по поджатым губам 
и гневному взгляду, дама 
сильно обиделась. Полагаю, 
ей дела нет до того, что стои-
мость продовольственной 
корзины у нас в регионе вы-
росла в июле по сравнению 
с декабрём на 15,5 процента; 
что прожиточный минимум, 
включающий также непродо-
вольственные товары, услуги 
и налоги, в целом по России 
достиг во втором квартале 9,7 
тысячи рублей, а в Воронеж-
ской области – 8,5 тысячи (в 
Белгородской, для сравнения, 
– 8,2 тысячи, а на Камчатке – 
18,1 тысячи). Власти каждого 
субъекта сами определяют 
этот самый минимум – в 
основном, исходя из финансо-
вых возможностей региона.

 Финансы и старые 
«песни о главном»

По информации департа-
мента финансов Воронежской 
области, у нас консолидиро-
ванный бюджет исполнен за 
первое полугодие с дефици-
том в 1,2 миллиарда рублей, 
причём недоимки по плате-
жам в бюджет всех уровней по 
состоянию на 1 июля состави-
ли 3,5 миллиарда рублей.

Между прочим, по итогам 
первого квартала ситуация 
с доходами в консолиди-
рованный бюджет области 
складывалась неплохая: они 
превышали расходы на 0,9 
миллиарда рублей.

Помимо Воронежской об-
ласти, дефицитный бюджет 

имеют ещё 56 регионов, хотя 
правительственные структу-
ры опасались, что таковых 
наберётся семь десятков – 
всё-таки евросанкции, низкие 
цены на нефть, высокий курс 
доллара и экономический 
кризис играют свою отрица-
тельную роль. И всё же, во-
преки всему этому, с превыше-
нием доходов над расходами 
сработали 35 субъектов РФ, 
в итоге плюсовая разница 
составила 364,4 миллиарда 
рублей. Что ж, замечательно, 
когда в казне есть средства на 
зарплаты бюджетникам, на 
повышение пенсий, на сти-
пендии и так далее.

Не менее простая истина 
– это то, что чаще всего высо-
кий заработок обеспечивается 
хорошо налаженным делом, а 
в первую очередь – наличием 
самой работы. В Воронежской 
области уровень безработицы 
немногим превышает 4 про-
цента, в целом же по России 
он близок к 6 процентам. По-
следним обстоятельством, как 
следует из сайта Минтруда 
РФ, вполне доволен министр 
Максим Топилин: удалось 
избежать проблем прошлого 
кризиса.

У нас в Воронежской обла-
сти экономически активного 
населения насчитывается 
1,2 миллиона человек, не за-
нятых при этом – в пределах 
50 тысяч, вакансий в Службе 
занятости – почти 13 тысяч. И 
какие же результаты обеспе-
чил в кризисной экономике 
наш трудящийся люд? Есть 
ли подвижки к тому, чтобы 
доходы граждан росли?
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«Я просто здесь живу»
аналитика на каждый день | О том, как выглядит материальное благополучие жителей Воронежской 
области на фоне всей России по итогам первого полугодия и последующих месяцев
Где легче жить? «Там, где доходы выше, а цены 
ниже!» – чаще всего так отвечают наши согражда-
не на поставленный вопрос. В принципе, это вер-
но, но в статистике существуют такие показатели, 
как номинальные и реальные доходы, покупатель-
ная способность населения, цены производителей 
и потребительские цены. Попробуем проанализи-
ровать их, а также сопутствующие данные в ди-
намике – на основе отчётов и сведений Росстата, 
Воронежстата и других официальных источников.

за окном не по-осеннему 
тёплая сентябрьская ночь. 
Тишина, лишь иногда с ав-
томобильной трассы доно-
сится гул спешащих вдаль 
автомобилей. но маленькой 
Ксюше во сне кажется, что 
это не автомобили, а страш-
ные серо-зелёные гусенич-
ные машины, и спешат они 
не куда-то, а прямо к её, 
Ксюшиному, дому. Вот-вот 
начнётся стрельба…

алексей СолоВЬЁВ

Павловский район
- Мама! Мама! Мамочка! – 

кричит Ксюша и… просыпается. 
И видит лицо склонившейся над 
ней  мамы, слышит её ласковый 
и спокойный голос: «Спи, спи, 
радость моя! У нас тут мир, у нас 
все хорошо».

Фамилия у них самая что ни на 
есть русская – Ивановы, хотя глава 
семьи Вячеслав – украинец. Елена, 
напротив, русская. А кто тогда 
Ксюша? Впрочем, этот вопрос 
никогда не волновал ни Вячеслава, 
ни Елену. Многие годы и десяти-
летия русские и украинцы жили в 
Донбассе – и не только в Донбассе 
– единой дружной семьей, не за-
глядывая в свою метрику. Потом 
грянула перестройка,  потом – па-
рад суверенитетов, и в конце кон-
цов случилось то, что случилось: 
Донбасс оказался в огне.

- Мы своими глазами увидели 
войну – войну жестокую и бес-
пощадную, - рассказывает Вячес-
лав. – Беспощадную к женщинам, 
старикам, детям. Мы долго терпели 
тяготы прифронтового города и 
обстановку военного психоза, но 
когда рядом с нашим домом стали 
рваться снаряды, когда несколько 
осколков просвистело у меня над 
головой, а один сделал в заборе 
огромную дыру, поняли: мы в от-
вете за жизнь  дочери. 

В таких случаях не до того, что 
наживалось годами. Взять с собой 
удалось лишь две дорожные сумки 
с летними вещами. Более суток в 
душном переполненном автобусе, 
и вот она – Россия! 

Россия со многими неизвест-
ными.

Разместившись в одном из сель-
ских общежитий в Павловском 
районе Воронежской области, Ива-
новы не стали требовать (чего греха 
таить, таких случаев было немало) 
повышенного к себе внимания и 
ждать особых привилегий, а на-
чали искать работу. Вячеславу она 
улыбнулась в виде предложения от 
руководителя сельхозпредприятия 
«Каменское» Юрия Стёпкина: «У 
нас сейчас вакансия электрика. 
Зарплата хоть и небольшая, но пла-
тится день в день. А там посмотрим. 
Принимается?»

Долго раздумывать Вячеслав 
не стал. А в сельхозпредприятии, 
глядя на то, как хватко и профес-
сионально берется он за новые обя-
занности, вскоре решили: «Такие 
специалисты нам очень нужны». 
И приступили к ремонту бывшей 
совхозной квартиры, пустовавшей 
несколько лет.

Но беда не ходит в одиночку. 
Не успев испытать радости от соб-
ственной крыши над головой, по-
чувствовала неладное со здоровьем 

Елена и вскоре оказалась в одной 
из воронежских больниц. На опера-
цию требовались немалые деньги. 
Где их взять? Из родни – никого. 
Занимать у  незнакомых?

И снова на помощь пришло 
сельхозпредприятие.

- Это в наших традициях – жить 
сплоченным коллективом, быть 
вместе и в работе, и в беде, и в 
радости, - говорит руководитель 
Агрофиримы «Павловская нива», 
куда входит и СХП «Каменское», 
Иван Савченко. – Мы убеждены: 
чувствуя такую поддержку, люди 
стремятся ярче раскрыться на про-
изводстве.

Ныне дом Ивановых в Каменске 
– один из самых ухоженных. В нем 
есть  все, что нужно для комфорт-
ной жизни. Возвращен из одичания 
и участок рядом с домом – там 
и огурцы, и перец, и помидоры, 
и морковь, и виноград, и многое 
другое. И, конечно же, цветы… А 
пятилетняя Ксюша очень любит 
играться с кроликами, которых 
теперь здесь тоже немало.

- А как же иначе? – улыбается 
Елена. – Я часто вспоминаю: когда 
мы приехали сюда, незнакомые 
люди встретили нас с открытым 
сердцем. Нам несли в общежитие 
одежду и обувь, продукты, мо-
локо. Спасибо всем им. И наши 
сердца тоже открыты людям, мы 
не нахлебники, мы сами многое 
можем!

А Вячеслав сегодня уже не 
электрик, а инженер-энергетик. Но 
по-прежнему, как рассказывает о 
нем Юрий Стёпкин, без стеснения 
берется за любую работу. Недавно, 
например, ему доверили зерноочи-
стительный комплекс ЗАВ-50.

- Мне даже интересно на нем ра-
ботать, - говорит Вячеслав. – Ведь 
«Павловская нива», как я теперь 
знаю, считается одним из ведущих 
семеноводческих предприятий, 
и требования к качеству очистки 
семян здесь жесточайшие. Эта от-
ветственность мне по душе.

Такие Ивановы стали не нужны 
на Украине. Зато такими Ивановы-
ми сегодня крепнет Россия.

С открытым сердцем
Факт нашей жизни | Семья украинских беженцев, поселившаяся в посёлке Каменск Павловского 

района, обрела не только мир и покой, но и уважение односельчан

Ивановы из посёлка Каменск – Вячеслав и Елена и их дочка Ксюша.
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НА ширОтАх ОблАсти

По итогам прошедших вы-
боров уверенную победу одер-
жала «партия власти» - над 
избирателями, над здравым 
смыслом, над совестью, над 
всей страной. 

И даже над элементарной 
логикой. Сейчас положение в 
стране ухудшается, причем не 
только из-за действий внешних 
врагов. Власти во многих ре-
гионах элементарно не справ-
ляются с новыми трудностями. 
Именно те власти, которые «из-
браны» от «партии власти». Ра-
бочие места сокращаются, цены 
растут, зарплату задерживают. 
В Тульской области выдали 
зарплату кирпичами! 

Везде начались поборы на 
капитальный ремонт, которого 
некоторые просто рискуют не 
дождаться. Между тем жилье 
ветшает, иногда просто дома 
рушатся людям на головы, а 
губернаторы откровенно хамят 
гражданам: деньги, необходи-
мые для ремонта аварийного 
жилья, они пускают под офисы 
и на зарплаты своим чиновни-
кам! Губернаторы от «партии 
власти» либо не могут, либо 
вовсе не хотят ничего делать 
для своих граждан.

И, тем не менее, эта партия 
побеждает на выборах... С чего 
бы?

Людям надоел  
«балаган»

Понятно, что речь может 
идти о чем угодно: об «админи-
стративном ресурсе», о фаль-
сификациях, о запугивании 
электората - но только не о сво-
бодном выборе людей. «Партия 
власти» одержала победу над 
самой идеей выборов. От этой 
идеи уже практически оста-
лись одни ошметки. В глазах 
подавляющего числа простых 
людей выборы стремительно 
теряют свой авторитет.

Простые люди устали от вы-
боров. Точнее, не от выборов, 
разумеется, а от «выборов» в 
кавычках, от дорогостоящего 
балагана, который уже мало 
кому интересен.

Самый известный трюк это-
го балагана называется «ка-
русель». Избирателю перед 
входом на избирательный уча-
сток выдают уже заполненный 
бюллетень. Избиратель опу-
скает этот бюллетень в урну, а 
своим «нанимателям» выносит 
чистый. Получает свои деньги 
или бутылку водки - к «карусе-
лям» привлекают чаще всяких 
алкашей. Чистый бюллетень 
заполняется и отдается очеред-
ному алкашу - «избирателю» 
«партии власти».

Еще один трюк - «досрочное 
голосование». Это позволяет 
подделать бюллетени.

Впрочем, подделкой могут 
заниматься просто в комисси-
ях, если удастся выпроводить 
наблюдателей.

Наконец, просто давят как 
на электорат, так и на канди-
датов от оппозиции. В Камчат-
ском крае кандидата от ЛДПР, 
который мог победить, прямо  
во время выборов уволили с 
работы, выгнали из служебной 
квартиры. В Оренбурге канди-

дату ЛДПР прямо угрожали, 
сфальсифицировав против 
него уголовное дело.

Опускается «партия власти» 
и до мелких пакостей. В Липец-
ке сдирали баннеры ЛДПР. А 
в Тамбове кандидат от ЛДПР 
заказал 16 автобусов, на кото-
рых собирался разместить аги-
тацию. Все было официально, 
деньги уплачены по договору... 
И вдруг все автобусы якобы 
«сломались»! Только непо-
средственное вмешательство 
лидера ЛДПР Владимира Жи-
риновского спасло ситуацию, 
автобусы были выделены. Но, 
как отметил Владимир Жири-
новский, «что это за выборы, 
если нужно все выпрашивать, 
вымаливать!»

Амурская область: 
власть украла у ЛДПР 
чистую победу

Отдельно следует сказать о 
«выборах» в Амурской области, 
где администрация и «партия 
власти» откровенно плюнули 
в лицо всем гражданам. От 
ЛДПР там был очень сильный 
кандидат. Это общее мнение и 
всех жителей региона, и всех 
экспертов, интересовавшихся 
ситуацией. «Партия власти», 
напротив, выдвинула исклю-
чительно слабого кандидата - 
тоже по общему мнению. Этот 
и.о. губернатора завалил всю 
работу. И даже у себя в партии 
он считается, мягко говоря, 
слегка глуповатым.

Но слабаку, тем не менее, 
натянули 50,6 процента, чтобы 
избежать второго тура. «На-
тяжки» тут видны невоору-
женным глазом, поскольку 
у себя в регионе кандидат от 
«партии власти» вызывал у 
избирателей как минимум не-
доумение. 

На тех участках, где ра-
ботали наблюдатели ЛДПР, 
кандидат от ЛДПР уверенно 
победил. Но это лишь половина 
участков, триста из шестисот. 

Там же, где наблюдателей от 
ЛДПР не было, победил сла-
бак от «партии власти». До-
статочно просто глянуть на 
протоколы. Очевидно, власти 
региона сфальсифицировали 
результаты. Причем, что инте-
ресно, слабак «победил» в сель-
ской местности, где население 
реально поддерживает ЛДПР 
куда больше, чем в городах. 
Взять хотя бы Москву и Мо-
сковскую область: в области 
результаты ЛДПР всегда луч-
ше, чем в Москве.

А как «победил» предста-
витель «партии власти»? Эле-
ментарно: при подсчете голосов 
вдруг «завис компьютер».

Шесть часов компьютер 
«висел». За это время, надо 
полагать, члены избиркома 
переписывали протоколы из 
сел в пользу действующего 
и.о. губернатора. Поэтому в 
Благовещенске кандидат от 
ЛДПР набрал 45 процентов, а 
в сельских районах по 4-5 про-
центов. Такой разброс реально 
невозможен.

ЛДПР не намерена при-
знавать результаты выборов в 
Амурской области. ЛДПР на 
этих выборах одержала победу, 
что, к сожалению, придется 
доказывать «с боем». Пускай 
будет второй тур.

Амурская область – 
лишь частный пример

Интересно, что точно таким 
же образом компьютер «завис» 
и в другом регионе, где ожидал-
ся второй тур - в Марий Эл. Там 
губернатор пообещал жителям, 
что если они не начнут его 
срочно любить и жаловать, он 
им перекопает дорогу. Такое вот 
«предвыборное обещание»!

Понятно, что после этого 
пришлось «подвешивать» ком-
пьютер.

Практически везде «партия 
власти» не столько ведет изби-
рательную кампанию, сколько 
опирается на «административ-

ные технологии» - мухляжи 
с досрочным голосованием, с 
открепительными талонами. 
Возможно, с голосами солдат 
в военных частях и с голосами 
работников бюджетных учреж-
дений, которым приказывают, 
как голосовать.

Во многих регионах наблю-
дателей и членов участковых 
комиссий власти меняют на 
своих - хоть их места и чис-
лятся за ЛДПР. Речь не только 
об этих выборах. По выборам 
в Анапе уже три года идет суд: 
власти подменили 100 наблю-
дателей.

Сейчас то же самое произо-
шло в Москве, в округе Косино. 
Фальшивых наблюдателей 
в Косино удалось выгнать с 
участков. Но ведь таких участ-
ков многие тысячи! И если про-
верить всех членов участковых 
комиссий и наблюдателей, то, 
скорее всего, выяснится: по-
ловина мест, полагающихся 
ЛДПР, была занята другими 
людьми, к ЛДПР не имеющими 
отношения. Для чего? Очевид-
но, для того чтобы фальсифи-
цировать результаты.

Владимир Жириновский 
уверен: там, где кандидат от 
«партии власти» набрал 51 про-
цент, 52 процента, 53 процента, 
происходила фальсификация 
выборов: «Там, где 60-70 про-
центов, – я согласен, а там, где 
90 процентов и выше, – это 
монгольское иго, это позор для 
демократии, это монгольская 
демократия с византийским 
уклоном. Это не европейская 
демократия - нигде в Европе 
так не бывает. В чистом виде 
демократия от монгольского 
нашествия, когда все хан ре-
шал».

ЛДПР предлагает  
коалицию

И каковы результаты? Не 
результаты «выборов» (тут-то 
все ясно), а результаты этих, с 
позволения сказать, «выборов» 
для страны?

Как избиратели относятся к 
таким «победам» и таким «по-
бедителям»? В лучшем случае 
- никак. И важно, что у такого 
«победителя» авторитет куда 
ниже, чем если бы точно того 
же человека просто назначили 
на должность. Потому что в 
отличие от назначения «по-
беда» на таких «выборах» - это 
неудачная попытка обмана.

Может, просто отказаться от 
выборов губернаторов? Напри-
мер, в Европе губернаторов не 
выбирают, а назначают. Пусть 
федеральная власть также на-
значает губернаторов - и пусть 
за них отвечает перед гражда-
нами. Губернаторы вовсе не 
обязательно будут такими же 
нелепыми, как в Амурской об-
ласти. Губернатор может быть 
и весьма компетентным чело-
веком. Но если его «выбрали» 
при помощи вот этого балагана, 
отношение к нему у людей за-
ранее окажется негативным. 
Зачем это надо?

А с другой стороны, зачем 
надо, чтобы все губернаторы 
были от «партии власти»? 
Разве в Смоленской области 
стало хуже после того, как там 
появился губернатор от ЛДПР 
Алексей Островский? Наобо-
рот - стало лучше. Островский 
создал в регионе коалиционное 
правительство, куда вошли 
представители всех политиче-
ских сил, включая ту же «пар-
тию власти».

И это правительство оказа-
лось эффективным. Туда попа-
ли люди компетентные и актив-
ные. Вообще, коалиционный 
подход можно распространить 
и на всю Россию - ЛДПР под-
готовила такой законопроект. 
Надо работать вместе. А то 
сегодня наша демократия, как 
верно указал Владимир Жи-
риновский, напоминает лебедя, 
рака и щуку из басни Крылова: 
КПРФ пятится раком назад, 
ЕР, словно щука, что-то в тай-
не от всех ищет под водой, и 
только лебедь - ЛДПР - пыта-

ется вытащить воз: «А этот воз 
стоит на месте, потому что один 
лебедь не вытащит».

Что делать?
Люди очень не любят, когда 

их обманывают. И презирают 
тех, кто обманывает неудачно. 
Значит, липовых «победите-
лей» от «партии власти» будут 
презирать. Их распоряжения 
будут стараться не выполнять. 
Таким образом, кризис доверия 
приведет к кризису управляе-
мости. Что дальше?

СССР развалился именно 
по этой схеме: кризис доверия - 
кризис управляемости - развал. 
Нам что, нужен развал России? 
Разумеется, нет! Значит, пора 
что-то менять с выборами. 

Выборы губернаторов, види-
мо, следует просто отменить, а 
выборы в любые органы про-
водить только по партийным 
спискам. Тогда выборы станут 
прозрачнее, избиратели будут 
голосовать, прежде всего, за 
программу, за стратегию раз-
вития своего региона. Также 
это даст больше возможностей 
для развития партий.

И, разумеется, не должно 
быть никакого досрочного го-
лосования, никакого голосова-
ния на дому. Эти виды «голосо-
вания» - основной инструмент 
мошенничества.

Голоса следует подсчиты-
вать вечером, в 20.00, а не но-
чью. И если вдруг компьютер 
«завис», это должно офици-
ально считаться причиной для 
проверки, а возможно - и для 
перевыборов.

Наконец, следует перенести 
Единый день голосования на 
март. Тогда явка будет выше. К 
тому же логично, если эти вы-
боры совпадут с выборами Пре-
зидента: уж раз единый день 
- так единый по-настоящему.

В целом ЛДПР выступает за 
то, чтобы «выборы» превратить 
в выборы - без кавычек. За то 
же самое, очевидно, выступают 
и все простые граждане.

ЛДПР – за честные выборы.  
А не за такие, как эти
Дмитрий ЖУРАВЛЁВ
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В Центральном федераль-
ном округе производство жи-
вотноводческой продукции 
прибавило за полугодие 10 про-
центов, и в этом есть большая 
заслуга Воронежской области 
– можно долго перечислять 
введённые в строй новые ком-
плексы специализированного 
мясного и молочного направле-
ния. О достижениях в растени-
еводстве разумнее говорить по 
окончании года. А пока Росстат 
констатирует: в целом по стра-
не за шесть месяцев обеспечен 
рост сельхозпроизводства в 2,9 
процента.

Областное промышлен-
ное производство в первом 
полугодии по сравнению с 
январём-июнем 2014-го дало 
прибавку всего лишь в один 
процент, хотя годом ранее она 
составляла 4,9 процента. По 
итогам семи месяцев общий по-
казатель несколько вырос (до 
2,5 процента) – за счёт обраба-
тывающих предприятий, но вот 
добыча полезных ископаемых 
снизилась на 22 процента, а 
производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды 
выросло на те же 22 процента.

Если же говорить в масшта-
бах всей России, то следует 
отметить: при том что промыш-

ленное производство упало за 
полугодие почти на три про-
цента, ожидаемой Евросоюзом 
и США катастрофы не произо-
шло, хотя Президент РФ Вла-
димир Путин недавно признал: 
реальной экономики в проводи-
мой в нашей стране программе 
импортозамещения пока мало, 
а вот политики много.

Ситуацию по-прежнему 
определяет нефтегазодобыча. 
Она, вопреки всем колебаниям 
цен на сырьё, неплохо справ-
ляется со своими задачами, но 
ведь это – заунывная и старая 
«песня о главном» – о том, 
что экономика России давно 
и прочно сидит на нефтяной 
игле. В то же время наше пред-
принимательское сообщество 
чувствует себя неуверенно, а 
почему – это тема для отдель-
ного разговора. Впрочем, факт 
остаётся фактом: по итогам 
Национального рейтинга за 
2014 год Воронежская область 
заняла 14-е место, получив 
статус «регион с комфортны-
ми условиями для ведения 
бизнеса».

Потребитель  
превыше всего?

В современной экономике 
всё больше утверждается новый 
подход: реально имеют хоро-
шие перспективы, работают 

с прибылью и обеспечивают 
высокие зарплаты те регионы, 
предприятия и сферы, которые 
не зацикливаются на текущих 
объёмах производства (они 
могут колебаться месяц от меся-
ца), а вкладывают в него, в про-
изводство, денежные средства. 

К сожалению, в целом по 
России произошло падение 
инвестиций – оно составило 
за полугодие 5,4 процента. В 
Воронежской области вло-
жения в основной капитал по 
предприятиям и организациям 
с учётом неформальной эко-
номики сделаны в сумме 90,4 
миллиарда рублей, что на 8,8 
процента выше уровня соответ-
ствующего периода предыду-
щего года. Жаль только, что в 
химическом производстве они 
сократились на 21,8 процента, 
а в строительстве и вовсе на 
22,5 процента. Рост же отмечен 
в транспорте и связи – в 3,5 
раза; в производстве пищевых 
продуктов – в 2,7 раза; в ме-
таллургическом производстве 
– на 45,7 процента; в сельском 
и лесном хозяйстве – на 5,6 
процента…

Обычному потребителю, 
разумеется, дела нет до инве-
стиций, он больше заинтере-
сован в том, чтобы произво-
дители, а также торговля, не 
задирали цены на выпускаемые 

и продаваемые товары. Но по-
смотрите, какие аппетиты у 
тех и других: отпускные цены 
промышленников за первое 
полугодие в нашем регионе 
выросли на 5,6 процента, а 
потребительские цены (в том 
числе на услуги) – на 9,4 про-
цента. В августе по отношению 
к декабрю 2014-го индекс цен 
выглядел уже иначе: у произво-
дителей – 8,7 процента прибав-
ки, у торговли – 10 процентов. 
Годом ранее скромничали те и 
другие: плюсовка составляла, 
соответственно, 4,2 и 6,3 про-
цента. Если учесть, что ныне 
инфляция находится на уровне 
6-8 процентов, то понятно, на 
кого она перекладывается – на 
потребителя!

Конечно же, возможности 
населения не безграничны. С 
1 июня по 1 июля нынешнего 
года его реальный денежный 
доход снизился на 0,6 процента, 
а оборот розничной торговли 
ещё в январе-июне сократился 
по сравнению с соответствую-
щим периодом предыдущего 
года на пять процентов. Это 
меньше, чем в целом по РФ 
(девять процентов), однако 
и у нас тенденция та же: не 
уверенное в спокойном бу-
дущем население экономит и 
покупает более дешёвые то-
вары. При этом доля средств, 

используемых воронежцами 
на приобретение иностранной 
валюты и сбережения, увели-
чилась за первое полугодие на 
шесть процентов, а расходы на 
развлекательные мероприятия, 
такси и бани-сауны снизились 
пропорционально.

Неоднозначная ситуация 
наблюдается на рынке жилья. 
Его за полугодие построено 
на 35,2 процента больше, чем 
за соответствующий период  
2014-го. В целом по России пре-
вышение составляет 15,3 про-
цента. Сдерживающий фактор 
при огромном спросе – столь 
же огромные цены, которые 
поднялись всего на один-два 
процента – дальше уже некуда. 
Чтобы стимулировать и строи-
тельный комплекс, и граждан, 
государство пытается влиять 
на ипотечные ставки, а задача 
региональных властей – повы-
шать уровень благосостояния 
населения.

Вместо заключения
Спад в экономике стра-

ны продолжается, небольшой 
рост наблюдается только в 
сельском хозяйстве. Такое за-
явление сделал совсем недавно, 
11 сентября, на совещании по 
социально-экономическому 
р а з в и т и ю  Р Ф  П р е м ь е р -
министр Дмитрий Медведев. 

Вывод вполне ожидаемый: 
«Нам нужно справляться с 
теми трудностями, которые 
существуют в экономике, раз-
виваться даже в этих непро-
стых условиях».

Что ж, у руководства Во-
ронежской области понимание 
такой задачи вроде бы есть. Об 
этом можно судить не только 
по показателям первого по-
лугодия, но и по заявлению 
СМИ, которое губернатор 
Алексей Гордеев сделал в ка-
нун выборов, проходивших  
13 сентября:

– Нам очень важно сделать 
так, чтобы шли созидательные 
процессы, которые в последние 
годы наметились. Мы понима-
ем, что экономика сейчас нам 
преподносит сложные «сюр-
призы». Видно, что будет непро-
сто нам формировать бюджет, 
но, тем не менее, я бы назвал 
следующий год годом многих 
полезных и очень важных ма-
лых дел, которые бы коснулись 
каждого населенного пункта 
нашей Воронежской области. 
Чтобы граждане видели сози-
дательный процесс, улучшалась 
жизнь, и вообще мы были более 
сплочённые и оптимистичные.

«Я просто здесь живу»

Новое лицо старого парка
В поселке Елань-Коленовский Новохоперского района заканчи-
вается реконструкция парка, площадь которого составляет три 
гектара. 

Как и положено, сначала строители спилили и выкорче-
вали старые и больные деревья. Потом приступили к бла-
гоустройству. Разместили игровую и спортивную площадки, 
проложили тротуары, установили скамейки и светильники, 
оборудовали и запустили фонтан. С наступлением прохлад-
ной погоды приступят к высадке пятисот саженцев деревьев 
различных пород. Необходимые для реконструкции сред-
ства в размере одиннадцати миллионов рублей выделила 
администрация поселения.

Создаётся буферная зона
О ситуации по предупреждению распространения и ликвидации 
африканской чумы свиней на внеочередном заседании чрезвы-
чайной противоэпизоотической комиссии Воронежской области 
доложил руководитель Управления ветеринарии региона Сергей 
Капустин. 

Он отметил, что Воронежская и Белгородская области 
сегодня в лидерах по снижению численности свинопого-
ловья в частных подворьях. Задача-максимум – рядом с 
крупными свинокомплексами создать буферную зону на 
расстоянии пяти километров от населённых пунктов, что 
снижает риск возникновения АЧС. В Воронежской области 
эта работа активно проводится, и многие сёла уже перешли 
на альтернативные виды животноводства.

Определились лидеры 
Подведены итоги первого этапа конкурса «Народный 
участковый-2015», который проходил с 11 по 20 сентября  
в Воронежской области. 

На конкурс были представлены 54 претендента как 
городских, так и районных подразделений участковых 
уполномоченных полиции. В ходе народного голосования 
определены десять номинантов на победу. Безоговорочным 
лидером первого этапа стал Олег Михайленко, старший 
участковый уполномоченный ОМВД России по Россо-
шанскому району. Его поддержали 240 человек. В тройку 
лучших также вошли представители Хохольского района 
и областного центра. Однако кто из них  представит Во-
ронежскую область на заключительном этапе, который 
пройдет посредством интерактивного опроса населения на 
официальном интернет-сайте МВД России, зависит только 
от жителей области. Оставить голос за лучшего участника 
проекта можно с 7 по 16 октября на официальном сайте ГУ 
МВД России по Воронежской области.

Урок для юных кинематографистов 
Руководитель  общественной орга-
низации «Киностудия Острогожск-
фильм» Валерий Волошин провёл 
мастер-класс в местной детской 
библиотеке. 

Встреча прошла в рамках реализуе-
мого ею проекта «Имя пользователя 
– краевед», получившего грант Фонда 
Олега Дерипаска «Вольное дело». Как 
сообщает официальный сайт района, 
Валерий Волошин поведал ребятам, 
как работать в видеоредакторе Adobe 
Premier, правильно сделать видеомон-
таж,  произвести цветокоррекцию – и в 
конечном итоге как  создаётся фильм. 
По итогам встречи ребята сделали 
свой видеоролик. 

Поможет тренажёр
Ученики шестых и восьмых классов Петропавловской школы 
изучают Правила безопасности движения на новом оборудова-
нии. 

Получили они его благодаря победе в областном конкур-
се, защитив проект «Новое поколение выбирает безопасное 
поведение». Все они посещают кружок юных инспекторов 
дорожного движения, которому в этом году исполнилось 
пять лет. Первое занятие кружка посвятили изучению полу-
ченного оборудования. В него входят детский автотренажер, 
аппаратно-программный обучающий комплекс по Правилам 
дорожного движения и комплект светового оборудования. 
Большую помощь в этом им оказали руководитель кружка 
и социальный педагог Людмила Островерхова и инспектор 
ГИБДД Артем Хамадов. В ближайшее время ребята планиру-
ют пригласить на занятия своих друзей из других классов. 

Музыка для души
Духовой оркестр Дворца культуры «Современник»  
Павловского района по праву носит звание «народный». 

Оркестр состоит из незаурядных и увлечённых лично-
стей, руководит которыми опытный Юрий Халваш. На про-
шедшем недавно фестивале духовой музыки в Новохопёрске 
полный состав павловского оркестра из 20 человек дважды 
поднимался на сцену, чтобы исполнить достаточно сложную 
вещь – «Марш Преображенского полка» композитора Ф. 
Хазе и русскую народную песню «Ивушка» в обработке 
В. Бухарова. Но самый большой успех у зрителей, целый 
шквал аплодисментов, вызвал солист оркестра Денис Ер-
шов, исполнивший шуточную еврейскую народную песню 
«Школа танцев».

Свалку «тормознули»
Несанкционированная свалка твердых бытовых отходов общей 
площадью 1213 квадратных метров на землях сельхозназначе-
ния выявлена на территории Рогачевского сельского поселения 
Новоусманского района. 

Государственные инспекторы Управления Россельхоз-
надзора по Воронежской области провели обследования 
этих земельных участков. Результаты исследования ото-
бранных почвенных образцов в ФГБУ «Белгородская 
МВЛ» выявили нарушения санитарно-эпидемиологических 
требований к качеству почвы. В них обнаружены личинки 
и яйца гельминтов. Несанкционированная свалка ТБО яв-
ляется порчей земель и оказывает негативное воздействие 
на окружающую среду. Почвы, зараженные возбудителями 
паразитарных болезней и гельминтов, представляют прямую 
угрозу для человека и животных. 

В судебном производстве вина юридического лица – ад-
министрации Рогачевского сельского поселения – доказана 
полностью. Администрация сельского поселения признана 
виновной в совершении административного правонаруше-
ния. Железнодорожным районным судом Воронежа назна-
чено наказание в виде административного приостановления 
деятельности свалки ТБО сроком на 90 суток. 

Сообщения подготовили Михаил ВязоВой,  
Тамара ГАШИМоВА, Виталий ЧЕРНИКоВ,  

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

Валерий Волошин.

Павловский духовой оркестр на главной сцене фестиваля.
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Слесарь-наладчик 
для музыкальной 
сцены
Накануне открытия очередного 
сезона художественное руководство 
Воронежского оперного познакомило 
журналистов с творческими планами  
на ближайшие месяцы
Многим журналистам эта пресс-конференция  
позволила познакомиться с новым художествен-
ным руководителем театра оперы и балета.  
Недавно им стал приехавший из Москвы  
Андрей Огиевский – известный скрипач  
и дирижёр. 

Виталий ЧерникоВ

– Третью неделю в вашем замечательном городе. В 
основном я нахожусь в театре, поэтому Воронежа не видел. 
Только те улицы, которые прилегают к театру. На днях у 
меня была встреча с местными театральными критиками. 
Кто-то из них спросил: «Кем вы себя ощущаете?». Я отве-
тил: «Есть такая профессия – слесарь-наладчик. Человек 
открывает щиток и проверяет: здесь провода перепутались, 
здесь контакты окислились, здесь что-то оторвалось». Моя 
сегодняшняя работа связана в основном с вниканием в 
проблемы. Проблемы театра в целом, творческих цехов, - 
признался Андрей 
Кириллович. 

Буквально пе-
ред началом пресс-
конференции ему 
передали трёх-
страничный спи-
сок: перечисление 
того, что необхо-
димо приобрести 
для симфониче-
ского оркестра. 
Инструменты из-
ношены. Андрей 
Огиевский рас-
сказал журнали-
стам, что многие 
музыканты игра-
ют на собствен-
ных инструмен-
тах и вынуждены 
ремонтировать их 
за свой счёт. Тем 
не менее он особо 
подчеркнул: поговорить хочется о хорошем, о перспек-
тивах. Ведь впереди – в том числе и новые постановки. 
Худрук театра рассказал, что много слышал о Воронеж-
ском оперном и уже посмотрел имеющиеся в Интернете 
видеоматериалы о нём, в том числе фрагменты спектаклей 
– «в основном балетных». Театр, по его мнению, обладает 
крепкими сбалансированными труппами – как оперной, 
так и балетной. К тому дню, когда Огиевский встретился 
с журналистами, уже шли репетиции с оркестром – под-
готовка к большому гала-концерту, который откроет 
55-й театральный сезон. Предстояла встреча с оперными 
артистами. 

Гала-концерт, который состоится 25 сентября, заду-
ман Андреем Огиевским как театрализованное действо, 
в котором все номера объединены некоей общей идеей. 
Наряду с ведущими солистами оперной и балетной трупп 
выступят приглашённые звёзды: солисты Большого театра 
Ольга Кульчинская и Станислав Мостовой, солистка На-
ционального театра оперы и балета Сербии Александра 
Ангелов.  Готовя гала-концерт, новый худрук театра не за-
был и о том, что в этом году Воронеж объявлен культурной 
столицей СНГ. И потому 25 сентября на сцену оперного 
выйдет и солист Национального театра оперы и балета 
Молдовы Юрий Маймеску. За дирижёрским же пультом 
можно будет увидеть как самого Андрея Огиевского, так и 
главного дирижёра театра, Заслуженного деятеля искусств 
РФ, профессора Юрия Анисичкина. 

О том, какие премьеры увидят воронежцы в новом 
сезоне, пока, считает худрук, говорить рано. Однако 
Андрей Огиевский обещал, что через месяц ситуация 
прояснится. 

- В ближайшее время у 
нас готовятся к постановке 
одна опера и один балет, - 
добавил он. 

Впрочем, уже сейчас из-
вестно, что зимой, к школь-
ным каникулам, театр 
представит два спектакля 
для юных зрителей – балет 
воронежского композитора 
Виктора Горянина «Крас-
ная Шапочка» и музы-
кальную сказку Вячеслава 
Улановского «Золотой цы-
плёнок». 

Пока не очень ясно бу-
дущее малой сцены, но 

Юрий Анисичкин считает, что она нужна. Однако по-
становки должны быть более качественными. Пусть 
таких спектаклей станет меньше, но они будут сделаны 
добротно. 

Затронута была на пресс-конференции и проблема не-
хватки кадров. 

- Её невозможно решить за четыре дня – и даже за сорок 
четыре, - признался Андрей Огиевский. - Сначала надо по-
нять, каков уровень игры музыкантов на уровне города, а 
не на уровне театра. Понятно, что есть серьёзные проблемы 
с отдельными группами инструментов. Ещё до моего при-
хода сюда эта тема постоянно будировалась. А воз и ныне 
там. Я считаю, что в региональном театре  должны рабо-
тать прежде всего представители региона. Поэтому надо 
понять сейчас, каков уровень игры в Воронеже в целом. 
Здесь есть замечательный институт искусств. Вы даже не 
представляете себе, сколько музыкантов из Воронежа ра-
ботают в Москве! Это говорит о трёх вещах: здешняя земля 
богата талантами; уровень среднеспециального и высшего 
музыкального образования в городе высок; театр пока не 
имеет возможности заинтересовать лучших выпускников 
вероятностью остаться, а не разбредаться по России в по-
исках куска хлеба. 

Как рассказал главный балетмейстер театра Александр 
Литягин, в балетной труппе появились новые люди: 

- Балет – дело молодых. Без новых кадров это не балет. 
В этом сезоне в театр пришли три юные выпускницы 
нашего любимого Воронежского хореографического 
училища. И ещё одна девочка приехала из Москвы – она 
выпускница школы Михаила Лавровского. Посмотрим, 
станут ли они солистками, прима-балеринами...  Что 
касается новых постановок в этом сезоне – я также не 
могу пока открывать вам все карты, но перспективы 
радужные. 

Михаил ПереСЛАВЦеВ

Есть неподалеку от Вороне-
жа, на крутом правобережье 

Дона, старинное село Петино, 
что в Хохольском районе. А за 
глубокими оврагами, поросши-
ми кустарником и деревьями, 
расположился напротив по-
селок Устье. Стоят они, друг на 
друга смотрят. Кажется, вон, 
рукой подать, да только через 
непролазные чащобы пройти 
невозможно. Вот и приходится 
давать крюк поверху, чтобы 
пройти из Устья в Петино или 
обратно. А пока идешь, то здесь, 
то там подмечаешь следы от бы-
лых боев. Вон виднеется оплыв-
шая от времени воронка от 
бомбы, вот – поросший травой 
окоп. Фашисты добрались до 
этих мест летом сорок второго. 
Красная Армия в ожесточенных 
боях сдерживала «железный ка-
ток» танковых и моторизован-
ных частей вермахта, и всё же, 
несмотря на мужество, нашим 
пришлось отступать.

В то суровое военное время 
в селе Петино жил Вася Гри-
горов, 1925 года рождения. С 
виду – невысокого роста, щу-
пленький юноша. Про таких в 
народе обычно говорят: «Кожа 
да кости». Семья большая и 
дружная. Родители – люди ве-
рующие, несмотря на гонения 
на церковь. Молились сами, 
учили молиться и детей своих. 
Когда пришли немцы, эвакуи-
роваться семья не успела, вот и 
пришлось хлебнуть лиха, «по-
жить под немцем». Было страш-
но, голодно и холодно. Запросто 
фашисты могли расстрелять. 
Есть на сельском кладбище в 
Петино братская могила, где 
похоронены расстрелянные во-
еннопленные красноармейцы. 
До сих пор люди помнят этих 
безвинно убиенных солдат, 
содержат могилку в чистоте и 
опрятности.

Тех, кто мог работать, немцы 
принуждали копать укрепле-
ния, заготовлять дрова, носить 
воду. Так сказать, обслуживать 
«новых господ». Зимой сорок 
третьего немцев из Петино 
прогнали, а к тому времени у 
Василия подошел призывной 
возраст. Да только от голода 
паренек совсем чахлым сделал-
ся, к тому же заболел тифом и 
пришлось долго лечиться. Так, 
на фронте оказался он только 
осенью 1943 года.

Поначалу паренька направи-
ли в десантники, да только 

подкачали внешние данные 
- уж больно худой он был да 
щуплый. А тут вдобавок ко 
всему СМЕРШ вмешался – 
паренек-то жил в оккупации. 
И пошёл он в танковую часть. 
Потом красноармеец Григоров 
оказался в 338-м тяжелом само-
ходном артиллерийском полку. 
На фронте эти самоходки назы-
вали «Зверобоями», появились 
они как раз накануне битвы 
на Курской дуге и были пред-
назначены для уничтожения 
немецкого «зверья» - «Тигров», 
«Пантер», «Ферденандов». 
И надо заметить, били наши 
«Зверобои» отменно. Снаряд 
сносил башню вражеской ма-

шины, а при малых дистанциях 
даже пробивал лобовую броню 
железного монстра. Фашисты 
их боялись и часто устраивали 
засады, охотясь за самоход-
ками. В июне 1944-го их полк 
направили на Карело-финский 
фронт, на войну с белофинна-
ми. Танкисты участвовали в 
ожесточенных боях в Свирско-
Петрозаводской наступатель-
ной операции, прикрывая огнем 
своих мощных орудий пере-
праву через реку Свирь полки 

99-й стрелковой дивизии. В 
Карелии рельеф местности 
для самоходок и танков был 
очень неудобным. Крупные 
гранитные валуны, болота и 
сотни мелких озер не позволяли 
развернуться в боевые порядки, 
машинам под огнем вражеской 
артиллерии порой приходи-
лось проползать буквально по 
тропиночке, отбивая с боями 
каждую пядь земли.

Ветеран войны Василий Гри-
горов, а ныне схимонах Феодо-
сий Рождества-Богородицкого 
Задонского монастыря вспо-
минает, как 22 июня 1944 года 
самоходному полку пришлось 
на паромах переправляться на 
занятый нашей пехотой плац-
дарм, чтобы огнем поддержать 
наступление 4-го стрелкового 
корпуса. Это только в плохом 
кино герои ничего не боятся, 
а на войне, когда вокруг вода 
кипит от вражеских снарядов и 
мин, а в воздухе свистят тысячи 
пуль и осколков, добраться жи-
вым до берега и при этом сохра-
нить боевую машину - уже под-
виг. Многотонная махина могла 
уйти под воду за секунды.

Потом на паромах полку до-
велось форсировать реку Тулей-
майоки и принимать участие в 
тяжелых и ожесточенных боях 

за город Питкяранты. Сейчас, к 
сожалению, очень мало пишут 
о боях на Карело-финском 
фронте. А финны были муже-
ственными солдатами и в боях 
с ними Красная Армия несла 
значительные потери. Когда 
Финляндия признала свое 
поражение и был заключен 
мирный договор, то для солдата 
Васи Григорова закончилась 
только первая его война. В 
это время полк ещё некоторое 
время находился в резерве и 

был размещен на границе с 
Финляндией.

В начале сорок пятого 338-й 
гвардейский тяжелый са-

моходный артполк перебросили 
в Восточную Пруссию, в самое 
логово фашистской Германии. 
Бои здесь отличались особой 
ожесточенностью. Немцам те-
рять было нечего, они отчаянно 
сражались за каждый метр зем-
ли и их приходилось выбивать 
прямой наводкой из мощных 
оборонительных укреплений. 
Отец Феодосий вспоминает, как 
во время одного боя выстрелом 
из «Тигра» сорвало открытую 
крышку люка самоходки, ранив 
наводчика и заряжающего. Во 
время боя от порохового дыма 
в отсеке дышать было нечем, 
глаза слезились, вот и откры-
вали люки... В тот критический 
момент командир машины 
приказал автоматчику Васи-
лию Григорову занять место 
заряжающего - в бою малейшее 
промедление смерти подобно. А 
тяжеленные снаряды пареньку 
пришлось из последних сил 
таскать один за другим. Как - 
никак, а весил каждый снаряд 
по 25 килограммов. И за бой 
так натаскаешься, что потом 
руки ложку держать не могли, 
дрожали. Да и в «затишье» 

солдатской работы тоже хва-
тало - надо загрузить полный 
боекомплект, помочь заправить 
боевую машину горючим, под-
ремонтировать мелкие неис-
правности.

Штурм города-крепости 
Кёнигсберг начался утром 6 
апреля. Минные поля и обо-
ронительная система фортов 
крепости надежно прикрывали 
немцев. Красная Армия несла 
большие потери. Танковые 
атаки захлебывались от пере-
крестного огня противотанко-
вой артиллерии фашистов. Над 
полем порой стояла сплошная 
черная дымовая завеса из-за го-
рящих танков и самоходок, раз-
рывов мин и снарядов. Немцы 
понимали: отступать им уже не-
куда и дрались остервенело, на-
смерть. Во время боя из-за дыма 
и разрывов механик-водитель 
в свой «триплекс» ничего не 
видел. Кому-то нужно было вы-
лезти из люка и подсказывать 
путь вперед. А что означает вы-
сунутся из люка во время боя? 
Это означало стать мишенью 
для вражеских солдат, шальных 
осколков или пуль. Однако  
хочешь - не хочешь, а стоять 
машине нельзя - сожгут, вот и 
вызвался «впередсмотрящим» 
Василий Григоров.

– Молодой был, глупый, – 
говорит старец. – В смерть не 
верил! Да и кому-то все равно 
надо было высовываться, а меня 
заменить могли в случае чего... 
Высунулся я из-под крышки, 
а вокруг ужас что творится. 
Танки, самоходки горят. Люди 
горят! Пули так и дзинькают, 
осколки с посвистом пролета-
ют. Земля на дыбы встает! Ну, я 
малость осмотрелся и командую 
механику вперед двигаться... А 
командир машины спрашивает: 
«Ну, что там?». Я в ответ: «Тан-
ки горят! Наши!». А наводчик 
меня за штанину дергает, чтобы 
я, значит, наклонился вниз, и со 
страшным лицом шипит сквозь 
зубы: «Молчи-и-и!» Конечно, 
помирать накануне Победы 
страшно, да и суеверные тан-
кисты были, не любили про 
горящие танки говорить, чтобы 
беды не накликать. А бой вокруг 
такой, что машину в любую 
минуту могут поджечь. Но Бог 
миловал, отделался я контузией 
и жив остался. Как маманя в 
детстве научила, так я в каждом 
бою и молился про себя...

В те страшные минуты жиз-
ни Вася дал себе обет: если жив 
останусь, то в церковь, может, 
каждый день ходить и не буду, 
но на свечи старухам всегда 
буду подавать и о Боге не по-
забуду!

День Победы они встретили 
в Восточной Пруссии! Конечно, 
все радовались, беспрестанно 
стреляли в воздух, обнимались 
и целовались и никак не могли 
поверить, что - всё, война за-
кончена! Проклятого фашиста 
добили в его логове! А сколь-
ких ребят оставили на полях 
сражений - и не счесть... И всё 
же, несмотря ни на что, мы по-
бедили!

Только, как оказалось, для 
танкиста Василия Григорова в 
День Победы закончилась лишь 
вторая его война...

В июне 1945-го тяжелый са-
моходный артиллерийский 

полк погрузили в эшелоны и 
через всю Россию-матушку от-
правили из Восточной Пруссии 
на Дальний Восток, громить 
японскую армию. В начале 
июля полк прибыл к месту на-
значения и стал готовиться к 
Харбино-Гиринской наступа-
тельной операции. Конечно, 
после боев с немцами солдаты 
расслабились, да и помирать от 
японцев никак уж никому не хо-
телось. Да только на войне как 
на войне. И в этот раз Господь 
проявил милость, уберег Васи-
лия от ран и напастей. Наконец, 
разделались и с японцами, осво-
бодили Китай и Маньчжурию. 
Всё - конец войне! Пора домой 
возвращаться к своим родным. 
Но у командования на этот счет 
были иные планы. Гвардейский 
полк оставили зимовать в Мань-
чжурии, постепенно возвращая 
боевые машины в Россию. Так 
что демобилизоваться двадца-
тилетнему пареньку довелось в 
1946 году из далекой Биробид-
жанской области, и ехал солдат 
Василий Васильевич Григоров 
в родной Воронеж через всю 
матушку-Россию...

Мать Василия – Варвара – 
была православной и свою веру 
привила всем девяти детишкам, 
а Васятка из них был старшим. 
И на свет божий он появился 
как раз в светлый праздник 
Рождества Христова.

Возвратился домой Василий 
с медалью «За отвагу». Это за 
бои в Восточной Пруссии на-
градили. Да ещё медали «За 
взятие Кенигсберга», «За по-
беду над Японией».

Война осталась в прошлом, 
да, видать, в самом Василии что-
то изменилось, стал он ходить по 
церквам и монастырям. То там 
поможет, то здесь его снорови-
стые руки требуются. Молился 
всей душою, искренне. В Киеве 
побывал, во Пскове, в Задонске 
и в Белгороде. Да мало ли куда 
его только не заносила судьба. 
В хрущевские времена Русскую 
Православную церковь опять 
притеснять стали, на верующих 
гонения начались. За тунеядство 
статью ввели. Всякое бывало 
в жизни солдата, через многое 
пришлось пройти, разные испы-
тания довелось вынести. Только, 
несмотря ни на что, Василий от 
Веры не отступил.

Шли годы,  изменилась 
наша страна, а с ней вместе 
поменялось отношение госу-
дарства к православной вере. 
Пути-дороги привели Васи-
лия в небольшой городок За-
донск, в мужской Рождества-
Богородицкий монастырь. Там 
он и остался, со временем при-
няв монашеский постриг. При-
шло время, и монах принял 
на себя великую схиму, стал 
нареченным схимонахом Фео-
досием. В январе нынешнего 
года, в светлый праздник Рож-
дества Христова, схимонаху 
Феодосию исполнилось 90 лет. 
Он по сей день совершает свой 
самый главный подвиг - молит 
Бога о прощении наших грехов, 
просит заступничества и благо-
дарит Господа за каждый про-
житый всеми нами день.
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Три войны схимонаха Феодосия
они защищали родину |Боец Красной Армии Василий Григоров, пройдя огненными дорогами войны, 
многое пережив в послевоенное время, пришёл с чистой и открытой душой к Богу 

По карману ли 
цирюльник?
Более 18 тысяч парикмахерских в 
российских городах-миллионниках 
предоставили сервису 2ГИС данные 
о минимальной стоимости стрижки. 
На основе полученных ответов его 
аналитики рассчитали средние по-
казатели по 15 городам с населением 
более миллиона человек. 

По данным исследования, стриж-
ка в крупнейших городах в среднем 
стоит 598 рублей. При этом мини-
мальная стоимость женской стриж-
ки составляет в среднем 647 рублей, 
а мужской — на 101 рубль дешевле, 
546 рублей.

Дешевле всего оценивают свою 
работу сибирские цирюльники из 
Омска. В городе отмечены самые 
низкие цены: в среднем стоимость 
мужской стрижки составляет от 251 
рубля, женской — от 294. В тройку 
городов с самыми демократичны-
ми парикмахерами входят также 
Волгоград и Уфа. Постричься у них 
соответственно будет стоить в сред-
нем 336 и 383 рубля для женщин, 
271 и 342 рубля – для мужчин. 

Воронеж по стоимости стрижки 
для мужчин расположился на ше-
стом месте рейтинга (410 рублей), 
а для женщин – на девятом месте 
(459 рублей).

Самые высокие цены, как не-
трудно догадаться, в Москве — 
минимальная стоимость женской 
стрижки в столице в среднем со-
ставляет от 948 рублей, мужской 
— от 806.

Анатолий КРУГЛОВ.

Андрей Огиевский.

Михаил ВЯЗоВоЙ

Воронежцы были представлены работами Любови Усо-
вой, Галины Котельниковой, Елены Чижминой, Лидии За-
харовой, Людмилы Дедовой, Марии Дорошевой и другими 
мастерами. Рядом с резчиком по дереву Виталием Пасенко из 
посёлка Анна работал внук Данила. Внимание привлекли его 
деревянные игрушки, которые словно оживали на наклонной 
плоскости горки. 

Свои поистине воздушные изделия из соломки демонстри-
ровала Лиана Юсубова из Рамони. А народный мастер Воро-
нежской области, лауреат премии Правительства РФ «Душа 
России» Галина Арефьева вместе с другими признанными 
мастерами на этот раз была в жюри фестиваля. Лауреатами же 
фестиваля первой степени стали резчик по дереву Виталий Па-
сенко, мастер сувенирной куклы Людмила Дыханова и мастер 
росписи по дереву из Семилук Евгения Афанасенко.

Своеобразной изюминкой стал конкурс по изготовлению 
игрушек. Каждый присутствующий мог увидеть процесс 
создания авторского чуда в режиме реального времени. Всё 
действо сопровождалось великолепным концертом само-
деятельных коллективов Воронежа и области. 

Праздник, организованный Воронежским областным 
центром народного творчества, состоялся на славу. Ведь 
«игрушечное» мастерство привносит в современную жизнь 
народную мудрость и красоту.

Немеркнущая  
красота
русь мастеровая | Два дня в Воронеже 
проходил VII Всероссийский фестиваль-
конкурс «Игрушка-говорушка» 
Более 70 мастеров из шестнадцати регионов 
России представили свои авторские работы: 
текстильные куклы, игрушки из войлока, резьбу 
и роспись по дереву, художественную обработку 
глины, изделия из природного материала. 

Мастера во всей красе представили воронежцам свои творческие работы.

За работой Виталий Пасенко с внуком Данилой.                   Удивительное это чудо – свистульки!
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Схимонах Феодосий.

вести
Чистый звук  
для любителей рока 

Международный фестиваль 
молодых музыкальных коллек-
тивов России и стран СНГ Fresh 
Sound собрал в Воронеже музы-
кантов разных направлений.  

Кто-то из них превратил 
пространство концертной 
площадки в дискотеку, кто-то 
приятно поразил слушателей 
фольклорными мотивами, со-
четанием баяна, контрабаса, 
флейты. Часть коллективов 
выступила на Никитинской 
площади. На Адмиралтейской 
же набережной фестиваль Fresh 
Sound начался с зажигательных 
блюзовых ритмов от Vasabi 
Jazz. Также в концерте приняли 
участие группа «Мураками» и 
коллективы, связанные судьбой 
с Воронежем - «Сказки Чёрного 
Города» и «Обе-Рек». 

Отличники  
и общественники

Справочник «Золотая книга 
Воронежской области: лучшие 
учащиеся и студенты» попол-
нилась именами 22 учащихся и 
выпускников школ Петропавлов-
ского района. 

В номинацию «Отлични-
ки» вошли Наталья Барано-
ва, Юлия Пополитова, Дарья 
Богомолова, Андрей Земцов, 
Виталий Бачевский, Дарья 
Коростелева, Алина Шевцова, 
Юлия Семенихина, Наталья 
Мельникова, Владислав Гря-
калов, Валерия Шабельская, 
Екатерина Жулева, Екатерина 
Куцова из Петропавловской, 
Юлия Мирошникова, Анаста-
сия Мельникова из Песковской, 
Виктория Шарова, Дмитрий 
Масякин, Татьяна Степовая из 
Старокриушанской и Марина 
Онуфриева из Красноселовской 
средних школ. В номинацию 
«Общественная деятельность» 
включены ученицы Красносе-
ловской школы Евгения Пацева 
и Анжелика Онуфриева, имя 
же Юлии Собкаловой вписано 
в номинацию «Культура и ис-
кусство».

Справочник «Золотая книга 
Воронежской области: лучшие 
учащиеся и студенты» издаётся 
в рамках действующей с 2002 
года региональной программы 
«Интеллектуальные ресурсы 
Воронежской области». Про-
грамма способствует выявле-
нию, поддержке и адресной 
помощи одаренным и талант-
ливым молодым людям.

Вас приглашают  
в гостиную 

«Пушкинская гостиная» во-
ронежской библиотеки искусств 
имени А.С.Пушкина в пятидеся-
тый раз встретила гостей. 

Программа, открывшая но-
вый концертный сезон, была 
посвящена П.И.Чайковскому. 
Этого композитора всегда при-
влекали пушкинские сюжеты. 
Прозвучали фрагменты опер 
«Мазепа», «Евгений Онегин», 
«Пиковая дама», а также песни 
на слова поэтов XIX века – 
Апухтина, Фета, Мея, Толстого, 
Плещеева, Сурикова, Майкова. 
Зрители тепло приняли высту-
пление певцов-любителей из 
студии «Вдохновение» город-
ского Дворца культуры (худо-
жественный руководитель – За-
служенный работник культуры 
России Галина Лунёва). 

Тамара ГАшимОВА,  
Василий ЧеРнОУсОВ.

Уровень 
среднеспециального 

и высшего музыкального 
образования в городе 
высок; театр пока не 
имеет возможности 
заинтересовать 
лучших выпускников 
вероятностью остаться, 
а не разбредаться по 
России в поисках куска 
хлеба. 
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Надежды на лучшее
Открывая работу салона, 

Президент России Владимир 
Путин отметил важную роль 
этого события для развития 
бизнеса. «Убеждён, что вне за-
висимости от текущей между-
народной политической конъ-
юнктуры МАКС, как и прежде, 
будет служить эффективной 
площадкой для экспертного 
общения, для развития про-
изводственной кооперации и 
поиска новых партнёров», – 
сказал Владимир Путин.

Несмотря на экономические 
санкции и неблагоприятную 
внешнеполитическую обста-
новку, МАКС сохранил свои 
позиции в числе крупнейших 
мировых авиакосмических 
салонов и по числу компаний-
участников, и по масштабу 
международного представи-
тельства. Всего в выставке 
приняло участие 878 пред-
приятий и организаций, из них 
зарубежных – 151 из 31 страны 
мира, в том числе такие гиган-
ты мирового авиапрома, как 
Airbus, Boeing, Pratt & Whitney, 
Rolls-Royce.

Важным событием салона 
стал впервые представленный 
ОАК обзор потребности в воз-
душных судах как российского, 
так и общемирового рынков. До 
2034 года, по оценкам корпора-
ции, российским авиакомпани-
ям понадобятся 860 самолётов. 
Всего в мире, согласно обзору, 
в ближайшие двадцать лет реа-
лизуют более 38 тысяч новых 
гражданских пассажирских 
самолётов. 

Основные надежды отече-
ственного авиапрома и, соот-
ветственно, ожидания пере-
возчиков связаны с SSJ 100 и 
МС-21. Но если МС-21 ещё 
предстоит научить летать, то 
«Суперждет», для которого 
на ВАСО производится ряд 
агрегатов, занял своё место на 
воздушных трассах. В Мексике, 
например, «Сухой Суперджет-
100» считают лучшим само-
лётом мира в своем классе, 
приспособленным для экс-
плуатации на высокогорных 
аэродромах. Мексиканская 
компания Interjet эксплуати-
рует уже 17 авиамашин этого 
типа и планирует в ближайшее 
время приобрести еще десять.

Станет более ощутимым 
присутствие SSJ 100 и в рос-
сийском небе. Государствен-
ная транспортная лизинговая 
компания (ГТЛК) и ГСС под-
писали твёрдый контракт на 
поставку 32 самолётов «Сухой 
Суперджет-100» для их после-
дующей передачи на условиях 
операционного лизинга регио-
нальным авиакомпаниям. В 
частности, твердый контракт 

с ГТЛК на поставку двадцати 
SSJ заключила авиакомпания 
«Ямал». «Бурятские авиали-
нии» и «Тувинские авиали-
нии» получат в лизинг соот-
ветственно 15 и 10 самолетов 
SSJ 100. 

В числе военных контрактов 
следует отметить покупку Бе-
лоруссией очередной партии из 
четырёх новых учебно-боевых 
самолётов Як-130, а также 
намерение приобрести ещё во-
семь авиамашин. При исполне-
нии всех контрактов белорусы 
получат два десятка самолётов 
такого типа. Помимо этого, 
в Белоруссию будут постав-
лены пять зенитно-ракетных 
комплексов малой дальности 
«Тор-М2Э» и радиолокацион-
ная станция «Противник-Г». 
Российская армия получит 
три корабельных зенитных 
ракетно-пушечных комплекса 
«Панцирь-М», МЧС – два 
транспортника Ил-76МД-
90А.

МАКС-2015 собрал предста-
вителей государственных орга-
нов власти, деловое и научное 
сообщество. Проведено свыше 

пятидесяти конференций и 
«круглых столов», на которых 
обсуждались актуальные во-
просы развития авиационно-
космической деятельности, 
новые технологии и материалы, 
проблемы подготовки персо-
нала. 

Ил-96: серия  
продолжается

Пресс-конференция пре-
зидента ОАК Юрия Слюсаря в 
зале «Циолковский» конгресс-
центра собрала десятки рос-
сийских и зарубежных жур-
налистов. Что происходит в 
российской авиапромышлен-
ности? Каковы приоритеты 
в деятельности ОАК? Каким 
будет новый российский авиа-
лайнер МС-21? На эти и дру-
гие вопросы представители 

прессы получили ответы из 
первых уст.

– У нас по-прежнему оста-
ётся два основных направле-
ния и два основных приори-
тета – военная и гражданская 
составляющая, – подчеркнул 
Юрий Слюсарь. – И конечно, 
в первую очередь деятельность 
ОАК связана с обеспечени-
ем обороны и безопасности 
страны. Напомню, что 80 про-
центов выручки по-прежнему 
составляют военные програм-
мы. При этом в тех задачах, 
которые обозначены в нашей 
стратегии к 2025 году, доля 
гражданской техники должна 
составлять 50 процентов вы-
ручки ОАК. 

По словам президента ОАК, 
МС-21 с течением времени 
будет основным продуктом 
корпорации, так как ниша 
магистральных самолётов наи-
более ёмкая относительно всех 
сегментов гражданского авиа-
строения. Отвечая на вопрос 
о программе выпуска Ил-96 
на ВАСО, Юрий Слюсарь был 
предельно конкретен:

– Что касается 96-й маши-
ны, то мы действительно об-
суждаем с коллегами большое 
количество вариантов по реа-
лизации на базе Ил-96 специ-
альных комплексов, – заметил 
он. – Есть разные на эту тему 
предложения. Для нас расши-
рение линейки специальных 
комплексов на базе Ил-96 – это 
может быть и топливозаправ-
щик, и пункт управления – еще 
и продление жизни самолета, 
который является уникальным. 
Помимо того, что Ил-96 обе-
спечивает загрузку воронеж-
ского завода, самолёт является 
базовой машиной Управления 
делами Президента, СЛО «Рос-
сия». Машина, на наш взгляд, 
весь свой модернизационный 

потенциал не выбрала, она 
еще может показать себя при 
правильном подходе. Поэто-
му надеемся, что заказчики, 
в том числе спецкомплексов, 
оценят по достоинству все воз-
можности самолета. Наша же 
задача – обеспечить загрузку 
воронежских производителей 
самолётами Ил-96 в разной 
конфигурации на уровне ми-
нимум двух-трёх авиамашин в 
год. Такая задача до 2023-2025 
года нами поставлена.

Второй раз Юрий Слюсарь 
упомянул о ВАСО, когда от-
вечал на вопрос о перспекти-
вах производства самолёта 
Ил-114. По его словам, завод-
финалист пока окончательно 
не определен. В приоритетах 
ОАК сборочные площадки в 
Казани, Воронеже, Ульяновске, 
Нижнем Новгороде.

На земле… 
Статическую стоянку са-

лона открывал впервые пред-
ставленный для публичного 
осмотра уникальный самолет-
лаборатория Ил-76МДК, 
который использует центр 
подготовки космонавтов для 
выполнения полётов на неве-
сомость и пониженную лунную 
и марсианскую гравитацию. А 
немного поодаль стоял дру-
гой собрат этой воздушной 
машины – «именной» Ил-
76МД-90А. Самолёт привлёк 
внимание многих зарубежных 
политиков, давших высокую 
оценку авиалайнеру. 

Воронежские самолётостро-
ители принимают участие в 
проекте производства новей-
шей модификации признан-
ного в мире тяжелого военно-
транспортного самолёта Ил-76 
со стадии опытных машин. 
Ныне в адрес АО «Авиастар-
СП» (Ульяновск) поставля-
ются самолётокомплекты для 
серийных самолётов. На салон 
ульяновцы выставили вторую 
серийную машину, которая 
вскоре пополнит парк рос-

сийских ВВС. Воронежскими 
агрегатами в ней являются 
пилоны, рельсы закрылков, 
мотогондолы. 

Буквально за несколько 
дней до МАКСа транспортни-
ку присвоили имя Виктора 
Владимировича Ливанова, 
известного авиаконструкто-
ра, талантливого наследника 
традиций, заложенных С.В. 
Ильюшиным. Ливанова чтят 
и помнят на ВАСО, где про-
должается выпуск воздушных 
машин с маркой «Ил». В.В. 
Ливанов был тесно связан с 
предприятием, часто бывал 
у нас. 

Среди новинок выставки 
в Жуковском – многофунк-
циональный истребитель Су-
30СМ, который принят на 
вооружение морской авиации 
ВМФ России и уже заступил 

на боевое дежурство по охране 
мирного неба Крыма. 

Посетители авиасалона уви-
дели ударный вертолёт кора-
бельного базирования Ка-52К 
«Катран». Вертолёт изначаль-
но создавался для включения 
в состав авиагруппы десантно-
вертолётных кораблей-доков 
типа «Мистраль», но может ба-
зироваться на боевых кораблях 
других классов и типов. 

Не новичок на МАКСе и 
сверхманёвренный много-
функциональный истребитель 
Су-35С. В дни работы салона 
стало известно о том, что до 
конца 2015 года будет подписан 
контракт с Минобороны РФ 
на поставку полсотни таких 
самолётов.

Внушали уважение посе-
тителям грозные стражи неба 
– стратегические модернизи-
рованные бомбардировщики 
Ту-22М3, Ту-95МС и Ту-160 
– агрегаты для этого самолёта 
в свое время изготавливали на 
Воронежском авиационном 
заводе.

Линейку современных оте-
чественных пассажирских лай-
неров представляли два SSJ 
100. Зарубежный авиапром 
был представлен китайским 
лёгким многоцелевым само-
летом Y12F и новейшим евро-
пейским дальнемагистральным 
широкофюзеляжным лайнером 
Airbus A350.

В павильоне ОАК были 
установлены модели выпу-
скаемой и перспективной авиа-
техники, в том числе МС-21. 
А буквально в двух шагах, на 
стенде Объединенной двига-
телестроительной корпорации, 
можно было увидеть и даже 
потрогать ключевой экспо-
нат выставки – новейшую 
разработку пермского ОАО 
«Авиадвигатель»: предназна-
ченный для семейства МС-21 
двигатель ПД-14.

Замещение двигателей 
иностранного производства 
– одна из важнейших задач, 
стоящих перед ОДК сегодня. 
Она предполагает развитие 
всей продуктовой линейки 
холдинга, а также модерни-
зацию опытного и серийного 
производства. По информа-
ции ОДК, к таким проектам 
относится двигатель ПД-14 
– первенец в семействе двига-
телей тягой 9-18 тонн на базе 
унифицированного газогене-
ратора, на основе которого 
можно создать целую линейку 
перспективных изделий. 

Впервые для широкой ау-
дитории двигатель ПД-14 
под номером 5, изготовлен-
ный уже в типовой конструк-
ции, демонстрировался с ре-
версивным устройством и 
элементами мотогондолы. 
Воздухозаборник и створки 
капота изготовлены на ВАСО. 
За Воронежским авиацион-
ным заводом, одним из двух 

ключевых субподрядчиков 
проекта МС-21, закреплено 
также производство пилонов. 
Заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Андрей Богинский сообщил 
аккредитованным на МАКСе 
журналистам, что первый по-
лёт летающей лаборатории с 
новейшим российским двига-
телем ПД-14 должен состоять-
ся в октябре 2015 года.

А в 2017 году поднимется в 
испытательный полёт с аэро-
дрома ВАСО лёгкий военно-
транспортный самолет Ил-
112В. О начале строительства 
первого опытного образца этой 
машины рассказал на МАКСе 
генеральный конструктор ави-
ационного комплекса имени 
Ильюшина Николай Таликов. 
Планируется, что к серийному 
выпуску самолёта ВАСО при-
ступит с 2019 года.

…и в небе
Любой авиасалон – это не 

только бизнес, это еще и шоу. 
В отсутствие зрелищной про-
граммы МАКС бы потерял 
притягательность для тысяч 
фанатов авиации. И их ожида-
ния оправдались. 

Лётную программу Меж-
дународного авиационно-
космического салона открыл 
торжественный проход один-
надцати вертолетов: от миниа-
тюрного «Ансата» до гигант-
ского Ми-26Т2. На глазах у 
изумленных зрителей Ми-26 
выполнил в небе крутой подъём 
с разворотом – почти «мертвую 
петлю». В ходе тематического 
показа «Поиск и спасение» 
пилоты вертолетов продемон-
стрировали зрителям, как с 
помощью винтокрылых машин 
можно оперативно перемещать 
грузы и эвакуировать постра-
давших. 

Заход на второй круг с рез-
ким подъёмом и правым кре-
ном показал экипаж новейшего 
А350. Трехсотместный, мало-
шумный лайнер, двигатель 
которого соответствует со-
временным экологическим 
нормам, построен с большой 
долей композитов, что делает 
его более экономичным. А350 
спроектирован при непосред-
ственном участии российских 
инженеров из конструктор-
ского центра ECAR в Москве, 
а стратегическим поставщиком 
титана для этого проекта явля-
ется российская корпорация 
ВСМПО-АВИСМА.

Во всей красе показался 
многоцелевой истребитель-
невидимка пятого поколения 
ПАК ФА (Т-50). Фигуры выс-
шего пилотажа исполнили как 
одиночные МиГи и Су, так и 
пилотажные группы – прослав-
ленные «Стрижи» и «Русские 
витязи» и ничуть не уступаю-
щие им в мастерстве новички 
– «Крылья Тавриды».

МАКС-2015: вопреки санкциям и кризису
авиапром
Раз в два года на обширной территории лётно-
исследовательского института имени М.М.Громова 
царит необычное оживление. В небо над аэродро-
мом «Раменское» один за другим взмывают грозные 
боевые машины. Приветливо помахивают крыльями 
в знак приветствия гражданские лайнеры. С ха-
рактерным, присущим только им звуком моторов, 
проплывают перед десятками тысяч зрителей винто-
крылые машины. В шаговой доступности для посе-
тителей находятся образцы новейшей авиационной 
техники. Впрочем, всё самое главное, ради чего про-
водится Международный авиационно-космический 
салон, – деловые встречи, договоры и сделки, прото-
колы о намерениях – проходит в прохладе павильо-
нов и шале. Очередной, двенадцатый по счёту МАКС 
в 2015 году проходил с 25 по 30 августа. 

Ту-144 – неизменный объект внимания посетителей авиасалона.

Российский двигатель ПД-14 стал настоящей сенсацией МАКСа.

По пути Ермака
Очередным соперником «Факела» 
стала «Сибирь». В дальние времена по-
бедным маршем прошел по сибирским 
лесам Ермак. На сей раз ее покорите-
лем стал «Факел». 

«ФАКЕЛ» (Воронеж) –  
«СИБИРЬ» (Новосибирск) 2:1 (1:0)

В том, что счет в матче не стал крупным, 
большая заслуга вратаря гостей Цыгана. На 
протяжении всех 90 минут он не раз спасал свою 
команду от неприятностей. Уже на 7-й минуте он 
отличился в первый раз, отразив удар головой в 
упор Бирюкова. Правда, тут же воронежцы пода-
ли угловой удар, и Шахов вколотил мяч под пере-
кладину. 1:0. Багаев бил в ближний угол с убойной 
дистанции - вратарь оказался начеку, а чуть позже 
выиграл «дуэль» у Бирюкова. «Сибирь» тоже 
не все время отсиживалась в обороне. Чеботару 
в упор «расстреливал» Саутина, но голкипер 

«Факела» успел среагировать и перевести мяч в 
штангу, а перед самым перерывом Шахов успел 
сблокировать «выстрел» Дышекова.

Второй тайм начался с того, что Цыган вновь 
не позволил Бирюкову реализовать выход один 
на один, а вот Альшин оказался более везучим. 
Получив мяч от Коробова, Ильнур точно пробил 
в противоход вратарю. 2:0. В концовке встречи 
воронежцы сбросили обороты, и «Сибирь» могла 
уйти от поражения. Беляев с восьми метров «вы-
стрелил» в верхний угол и сократил разницу в 
счете, а Азаров выскочил из-за спин защитников, 
но послал мяч мимо ворот. Заметим, что за три 
минуты до окончания встречи «снаряд» в третий 
раз влетел в ворота сибиряков, но Могилевский 
забил его рукой и гол, естественно, засчитан не 
был.

12-й тур. «Зенит-2» (Санкт-Петербург) - 
«Сокол» (Саратов) 1:1, «Факел» (Воронеж) 
- «Сибирь» (Новосибирск) 2:1, «Газовик» (Орен-
бург) - «Енисей» (Красноярск) 1:1, «Торпедо» 
(Армавир) - КАМАЗ (Набережные Челны) 0:0, 
«Арсенал» (Тула) - «СКА-Энергия» (Хабаровск) 
1:0, «Байкал» (Иркутск) - «Волга» (Нижний 
Новгород) 1:0, «Спартак-2» (Москва) - «Балти-
ка» (Калининград) 0:1, «Шинник» (Ярославль) 

- «Волгарь» (Астрахань) 3:3, «Томь» (Томск) 
- «Тюмень» (Тюмень) 1:1.

«Факел» является самой бескомпромиссной 
командой ФНЛ - у него шесть побед, шесть по-
ражений и нет ни одной ничьей. Воронежцы с 
18 очками занимают восьмое место. Лидируют 
«Газовик» - 28 очков и «Томь» - 26. 28 сентября 
«Факел» сыграет в Калининграде с «Балти-
кой».

Из Рязани  
без очков
«РЯЗАНЬ» (Рязань) –  
«ЛОКОМОТИВ» (Лиски) 2:0 (2:0)

Всю половину первого тайма соперники про-
вели в разведке. «Локомотив» первым перешел к 
активным действиям. Счет мог открыть Ткачев, 
но в ближнем бою не смог переиграть вратаря 
хозяев. После этого «Рязань» сумела нащупать 
слабое звено в обороне лискинцев и повела атаки 
правым флангом, где хозяйничал Шахназаров. 
Он раз за разом переигрывал опекуна и навеши-

вал мяч в штрафную площадь гостей на бывшего 
форварда «Факела» Антипенко. Александр в 
течение девяти минут и решил исход матча. 
Первый гол в ворота «железнодорожников» он 
забил ногой, второй - головой. Гости предпри-
няли героические усилия, чтобы переломить ход 
матча, сделали пять замен, нагнетали напряже-
ние у штрафной площади «Рязани», но цифры на 
табло изменить не сумели. Ближе всех к успеху 
был Баульчев, угодивший мячом в перекладину. 
«Локо» проиграл 0:2 и теперь будет готовиться 
к кубковому матчу 1/16 финала с московским 
«Динамо», который состоится 24 сентября в 
Лисках, а 29 сентября в рамках первенства 
России встретится дома с другим столичным 
клубом - «Торпедо».

В турнирной таблице зоны «Центр» второго 
дивизиона «Локомотив» занимает восьмое 
место, набрав 12 очков, а возглавляет гонку 
«Тамбов» - 22 очка. 

Результаты матчей 9-го тура: 
«Рязань» (Рязань) - «Локомотив» (Лиски) 

2:0, «Тамбов» (Тамбов) - «Арсенал-2» (Тула) 2:1. 
Остальные состоятся позже.

Максим СКВОРЦОВ.
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ОткрытОе акциОнернОе ОбществО  
«ДОмОстрОительный кОмбинат» (ОаО «Дск»)

проводит заселение  
жилого дома, 
расположенного по адресу:

 улица 9 Января, д. 233/27 (ул. 9 Января, 243, стр. поз. 16). 
Дата заселения – 28.09.2015 г.

начало заселения в 9.00. При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие документы.

справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77 с 8.30 до 17.30.
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ВОКРУГ СПОРтА

В планах – строительство
По итогам Всероссийского смотра-конкурса на лучшую  
организацию физкультурно-спортивной работы Воронежская 
область – на девятом месте.

Об этом стало известно в ходе рабочей встречи губер-
натора Алексея Гордеева с руководителем регионального 
Управления физической культуры и спорта Владимиром 
Кадуриным. Речь также шла о строительстве спортивных 
объектов на территории региона. Владимир Кадурин со-
общил, что в текущем году уже сданы в эксплуатацию три 
физкультурно-оздоровительных комплекса с бассейном и 
универсальным игровым залом, стадион с искусственным 
футбольным полем в р.п. Хохольский. Планируется до 
конца года завершить работы по созданию лыжероллерной 
трассы в Новой Усмани, реконструкции стадиона «Локо-
мотив» и гребной базы в Лисках. 

Ведётся также работа с Министерством спорта РФ по 
включению объектов Воронежской области на будущий год 
в федеральную целевую программу. Кстати, по ФЦП «Раз-
витие физической культуры и спорта в РФ на 2006-2015 
годы» из федерального бюджета уже профинансировано 
строительство более 20 крупных спортивных объектов. 
В предварительно отобранные вошли футбольное поле в 
р.п. Таловая, Центр гребли на байдарках и каноэ и стадион 
«Чайка» в Воронеже.

Большие возможности
В поворинском селе Мазурка построили спортплощадку.

Расположенный рядом со школой спортивный объект 
обошёлся областной казне чуть более четырёх миллионов 
рублей. Местные жители теперь могут играть на полностью 
оборудованном для этого месте в волейбол, баскетбол, 
футбол, а зимой кататься на катке.

Напомним, большие спортивные возможности для сто-
ронников активного образа жизни открыты в крупнейшем 
в Воронежской области физкультурно-спортивном центре, 
появившемся в городе Поворино в рамках реализации 
Федеральной целевой программы «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы».

Вплавь, за здоровьем
В канун Дня физкультурника Воронежской области в хохоль-
ском социально-оздоровительном центре «Дельфин» подведены 
итоги акции «Территория здоровья».

 Общее число участников составило 289 человек. Среди 
них 26 наиболее активных. В районный День физкультур-
ника в бассейне «Дельфин», построенном по Федеральной 
целевой программе «Развитие физической культуры и 
спорта в РФ на 2006-2015 годы», прошли соревнования в 
группах оздоровительного плавания. За звание сильнейших 
пловцов сразились  57 человек. Из них  одиннадцать - это 
ребята младшей возрастной группы, которые в этом году 
только начали посещать занятия по плаванию.  Победители: 
Алина Елфимова, Вячеслав Жидков, Никита Фоменко, 
Светлана и Екатерина Севрюковы, Марк Роде, Тигран 
Агаджанов. Все участники получили памятные сувениры. 
А один из лучших сотрудников учреждения В.Г. Беляев 
был награждён грамотой районного отдела по образованию, 
молодёжной политике, культуре и спорту.

Галина РОХМИН.

СЛОВО В ГАЗете–  
ОтКЛИК В ИНтеРНете

communa.ru

«РЕСТАВРИРОВАТЬ НЕЛЬЗЯ СНОСИТЬ»
Наталия Осадчая, «Коммуна», 30 июля 2015 года.

ZeneChka: «Интересно, что бы было, если бы на месте 
пирамид строили высотки или вместо Кремля новый ком-
плекс типа клемлин-сити? Никакого уважения к старине, 
особенно в провинции».

«ИЩУ ЧЕЛОВЕКА»
Виталий Черников, «Коммуна», 30 июля 2015 года.

 Сергей Липецкий: «Искусство на грани тошноты. И 
тошноты не в физическом плане, а в духовном. Потому 
что под видом чего-то стоящего и значащего выдаются пу-
стышки. Конечно, хорошо, что есть творческие поиски, но 
выставлять подобное - верх самонадеянности авторов».

«ВСЕХ ПОИМЁННО НАЗВАТЬ»
Владислав Вдовенко,  «Коммуна», 31 июля 2015 года.

Леонид Скворцов: «Сколько ещё воинов не найдено. 
Сколько ещё жертв обнаружится...»

«НАЙДУТ УПРАВУ НА СОБСТВЕННИКОВ»
Алина Бартенева, «Коммуна», 31 июля 2015 года.

Виктор Алексеевский: «Стоит только уповать, что нака-
зание последует. Плохо, что пока петух не клюнет, у нас ни-
кто не перекрестится. Хорошо, что люди не пострадали от 
утечки. А что было бы, если были бы жертвы? Здоровья-то 
не вернешь. Жалко и аграриев, и фермеров. Промышлен-
никам никогда не втемяшишь, что надо думать не только 
о сверхприбылях, но и о тех, кого их производство может 
касаться. Как всегда - халатность, беспечность».

«ЕСЛИ РАДОСТЬ НА ВСЕХ ОДНА…»
Тамара Гашимова, «Коммуна», 31 июля 2015 года.

Инна К.: «Побольше бы дружных и крепких семей. 
Глядишь, и жизнь наладится».


